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平成２７年宗像市議会議員座談会（議会報告会）会場別参加者数及び担当議員

日程 時間 会場 班 担当議員 男 女 参加者  アンケート

10月21日(水) 19時00分 南郷地区コミセン A
福田昭彦、新留久味子、神谷建一
伊達正信、北﨑正則、岡本陽子 15 2 17 17

10月22日(木) 19時00分 赤間公民館 B
植木隆信、石松和敏、小島輝枝
井上正文、森田卓也、高原由香 24 11 35 33

10月23日(金) 19時00分 岬地区コミセン C
末吉　孝、小田英俊、杉下啓惠
安部芳英、吉田　剛 15 2 17 17

合　計 54 15 69 67
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平成２７年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

◆参加者数及びアンケート回収数　（アンケート回収率：97.1%）

※端数の関係で、合計が100%を超える場合があります。

会場
南郷コミセン
赤間公民館
岬コミセン

総計
H26

１　参加者の居住地域

会場 吉武 赤間 赤間西 自由ヶ丘 河東 南郷 東郷 日の里 玄海 池野 岬 大島 その他 (空白) 合計
南郷コミセン 3 13 1 17
赤間公民館 29 1 2 1 33
岬コミセン 1 1 14 1 17

総計 33 14 1 1 14 3 1 67
H26 2 4 6 3 2 19 1 2 1 1 1 42

２　男女比

会場 男性 女性 (空白) 総計
南郷コミセン 15 2 17
赤間公民館 24 8 1 33
岬コミセン 15 2 17

総計 54 12 1 67
H2６ 32 9 1 42

69 67
53 42

17 17

参加者数 アンケート
17 17
35 33

男性

80.6%

女性

17.9%

(空白)

1.5%
男女比

赤間

49.3%

南郷

20.9%

日の里

1.5%

池野

1.5%

岬

20.9%

その他

4.5%

(空白)
1.5%

参加者の居住地域
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平成２７年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

３　年齢

会場 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 (空白) 総計
南郷コミセン 1 3 8 5 17
赤間公民館 1 3 2 13 11 2 1 33
岬コミセン 1 1 8 7 17

総計 1 5 6 29 23 2 1 67
H2６ 3 3 5 14 16 1 42

４　議会報告会を何で知ったか（複数回答可）

会場 1 2 3 4 5 6 (空白) 総計
南郷コミセン 7 1 8 1 4 21
赤間公民館 11 1 11 1 12 36
岬コミセン 1 13 2 16

総計 19 2 32 2 18 73
H26 14 3 14 2 5 11 49

30代
1.5%

40代
7.5%

50代
9.0%

60代
43.3%

70代
34.3%

80代
3.0%

(空白)
1.4% 年齢
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情報取得手段

１市広報紙

２市ホームページ

３コミュニティ広報紙

４ポスター、チラシ

５議員からの紹介

６その他
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平成２７年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

５　参加した感想

会場 良い 悪い どちらでもない (空白) 総計
南郷コミセン 14 3 17
赤間公民館 20 1 9 3 33
岬コミセン 13 4 17

総計 47 1 16 3 67
H26 27 9 6 42

６　次回参加の意向

会場 参加 不参加 わからない (空白) 総計
南郷コミセン 13 1 3 17
赤間公民館 16 9 3 5 33
岬コミセン 10 2 3 2 17

総計 39 12 9 7 67
H2６ 23 5 7 7 91

良い

70.1%

悪い

1.5%

どちらでもない

24.0%

（空白）

4.4%
参加した感想

参加

58.2%不参加

17.9%

わからない

13.4%

(空白)
16.6%

次回参加の意向
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平成２７年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧 2015/12/17

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 7 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

1 南郷コミセン 2 1 7 3 1 3 1 2 テーマ別（農業に関する）とは知らずに参加。全くの門外であった。地方創生
のなんたるかを意見交換したかった。

2 南郷コミセン 6 1 7 1 1 1 1 1

3 南郷コミセン 6 1 6 3 1 1 3 1

4 南郷コミセン 6 2 5 4 1 1 3 3 農業専門の話がしたかった。

5 南郷コミセン 6 1 4 6 1 1 1 1

6 南郷コミセン 6 1 6 6 1 1 1 1

7 南郷コミセン 6 2 6 136 1 1 1 1 1 1

8 南郷コミセン 2 1 6 1 1 1 1 3

9 南郷コミセン 6 1 7 1 1 1 1 1 参加しやすい環境づくりをし、引き続き取り組んでほしい。

10 南郷コミセン 6 1 6 3 1 1 1 1

11 南郷コミセン 6 1 5 13 1 1 1 1 1 結果が出る訳ないが意見を話すことができ良かったと思います。

12 南郷コミセン 2 1 6 16 1 1 1 1 3 多々、勉強になりました。

13 南郷コミセン 6 1 6 3 1 1 1 1

14 南郷コミセン 8 1 7 1 1 3 3 1 事前にテーマを連絡してほしい。

15 南郷コミセン 6 1 7 3 1 1 1 1

16 南郷コミセン 6 1 6 2 1 1 1 1 食の安全保障、TPPの事をよく考えておいて下さい。

17 南郷コミセン 6 1 5 3 1 3 3 1

18 赤間公民館 2 1 6 1 1 1 1 1

19 赤間公民館 2 1 6 6 1 1 3 1 テーマの絞り込みを。

20 赤間公民館 2 2 7 1 1 1 3 3

21 赤間公民館 2 1 7 6 1 1 3 1 皆様の声が聞きづらかったので、机の配置などを考えてください。
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平成２７年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧 2015/12/17

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 7 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

22 赤間公民館 2 1 7 1 1 3 2 2 ３グループの声が交差してよく聞こえなかった。

23 赤間公民館 2 2 7 6 1 1 1 2 初めて出席。

24 赤間公民館 2 2 6 1 1 1 1

25 赤間公民館 2 2 8 3 1 1 2 夜でしたが出かけてきて良かったです。まだ元気なので人の役に立ちたい
と・・・。よろしくお願い申します。

26 赤間公民館 2 2 5 1 1 1 1 1 グループ形態がいいが、グループの意見が聞こえなかった。

27 赤間公民館 2 2 7 1 1 1 3 1

28 赤間公民館 2 1 7 13 1 1 1 1 1 初めて参加して高齢者部会に参加しました。皆さんの意見と議員さんの話も
気軽に聞けて良かった。但し、会場が悪かったと思います。

29 赤間公民館 2 1 7 3 1 1 1 1 項目が広すぎて座談会にまとまりがない。内容を議会に反映してほしい。

30 赤間公民館 2 1 6 4 1 3 1 3 提案は出たが、どうされるのか。テーマ別であっても議会報告を兼ねて居る
のであれば、各議員１０分程度で一つでも報告する方向。分科会で各グルー
プに分けたなら部屋を別に分けないと隣の声が大きくて主グループの話が聞
きづらい。

31 赤間公民館 2 2 8 3 1 1 1 1 部屋は別が良い。声が聞きづらい。

32 赤間公民館 2 1 7 1 1 3 1 議会報告は！！

33 赤間公民館 13 1 4 6 1 1 1 1 私は議員が変われば市民が変わる。議会が変われば市民が変わる。との確
信をもって隣町で議員をしています。会津若松市議会改革の例が出ていまし
たが、…(読み取れず)

34 赤間公民館 2 1 7 36 1 1 3 1 この人数であれば全体で議論した方が良いと思う。他のテーマについても意
見を聞きたいと思う。

35 赤間公民館 1 議会の仕組み、基本条例などの資料がほしかった。

36 赤間公民館 2 1 6 3 1 3 3 2

37 赤間公民館 2 1 7 3 1 1 1 2

38 赤間公民館 6 1 7 13 1 1 1 3 3

39 赤間公民館 2 1 6 6 1 3 3 2 聞きっぱなしにならないように実行すること。
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平成２７年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧 2015/12/17

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 7 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

40 赤間公民館 2 1 6 1 1 2 2 個別ヒヤリング。集団はしゃべれない者が出てくる。

41 赤間公民館 2 1 6 13 1 1 1 1 2 初めての参加。対話の声が聞こえる環境を作って。

42 赤間公民館 2 1 6 6 1 1 1 1 議論が深まらないのは仕方ないが、最終的に２、３に絞られたのはよかった。

43 赤間公民館 13 2 5 2 1 1 3 最後にまとめの時間(他のグループの意見も聞きたい)があればよかったと思
います。会場の共有。

44 赤間公民館 2 1 4 3 1 1 1 1 小島議員、高原議員ありがとうございました。

45 赤間公民館 2 1 6 3 1 1 1 1

46 赤間公民館 2 1 3 6 1 3 3 1

47 赤間公民館 2 1 4 6 1 3 3 2

48 赤間公民館 2 1 6 6 1 3 3 2

49 赤間公民館 2 1 6 6 1 3 1 1

50 赤間公民館 2 1 6 6 1 1 1 1

51 岬コミセン 11 1 6 1 1 1

52 岬コミセン 13 1 4 3 1 1 1 2 最初はクレームや要望が多かったが最後は夢や希望のもてる建設的な意見
がでて大変よかった。

53 岬コミセン 11 1 6 6 1 1 1 1 岬地区を活性化するような支援を。山と海の幸があるのは岬地区だけ。保養
地などの誘致を

54 岬コミセン 11 1 7 3 1 1 1 1

55 岬コミセン 11 1 6 3 1 1 1 1

56 岬コミセン 11 1 7 3 1 1 3 2

57 岬コミセン 9 1 7 3 1 1 1 1

58 岬コミセン 11 1 7 3 1 1 1 1

59 岬コミセン 2 1 6 1 1 1 1 建設的で大変よい
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平成２７年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧 2015/12/17

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 7 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

60 岬コミセン 11 2 6 3 1 3 1 市議が宗像漁業をどういう方向に考えているのか、聞きたかった。

61 岬コミセン 11 2 5 6 1 3 3 1 議員の情報収集のための集まりではないか。しゃべる場と考えれば有意義
だった。

62 岬コミセン 11 1 7 3 1 1 1 1 さつき松原にLEDの街灯照明がある。松葉で暗いので勝手にきってもいいの
か？

63 岬コミセン 11 1 6 3 1 1 3 3

64 岬コミセン 11 1 7 3 1 1 1 1

65 岬コミセン 11 1 6 3 1 1 1 1

66 岬コミセン 11 1 7 3 1 3 3 3

67 岬コミセン 11 1 6 3 1 3 2 3

19 2 32 2 0 18 0
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平成２７年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2015/12/22

No テーマ 内容 主要発言 分類 主所管部 会場 実施日

1 耕作放棄地対策 04都市
ブランド

10月２１日の市のホームページに、宗像市のブランド化をプローポーザ
ルでプロ集団に業務委託しようとしている記事が掲載されていた。本来な
らば、市民や議員の方が、担うべきではないか。

要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

2 耕作放棄地対策 14産業 国のTPP交渉がある程度決まってきた現状から市への農業計画の見直
しはどうなのか。市の対策はどうなのか。

質問 36産業振興部 南郷コミセン H271021

3 耕作放棄地対策 14産業 今までの国の対策から大規模農家などの現状は、どのようになっている
のか。
大規模化によって、高額な農業機械が必要となるが、レンタルすることに
よって負担軽減に努めている。一方で、機械が必要な時期が集中する
ので、農作業のスケジュールを組むのに苦労する。

質問 36産業振興部 南郷コミセン H271021

4 耕作放棄地対策 14産業 法人化するための指導する人材の育成が課題である。宗像には、大規
模農業化にはなかなか無理がある。

意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

5 耕作放棄地対策 14産業 活性化機構などの運営には、JAと行政とが一体化しないと無理がある。 意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

6 耕作放棄地対策 14産業 ミニトマト、野菜（ブロッコリー）などを生産しているが大量に作っても、地産
地消だけでは無理がある。しかし、販路拡大で関東などへ大量に出荷で
きるほどの量が確保できない。単価が低いので、野菜（ブロッコリー）の生
産者が減っている。増やす工夫が必要である。

意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

7 耕作放棄地対策 14産業 行政の支援として、圃場の整備が一番必要なのではないか。 意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

8 耕作放棄地対策 14産業 農地の集約、集地・貸し借りなどで、大型化する場合において、個人間で
はなく、市が一括で借りる方法はとれないか。また、個人に貸す場合に、
助成金などを整備してほしい。

要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

9 耕作放棄地対策 14産業 福岡都市圏に出荷しても、大量に出荷できないので足元をみられ、値が
たたかれる。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

10 耕作放棄地対策 14産業 集落では、認定農業者がおらず、新規就農者として１人の方がいる。集
落の方にこれからの農地の活用方法のアンケートをとり、これからの農家
の方の考えを集約している。一朝一夕とはいかないが、一歩一歩進めて
いる。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

11 耕作放棄地対策 14産業 地元の直売所では、高齢者が生きがいを持って野菜などを出荷してい
る。このように、農作業をしている高齢者は、病院にかかることも少なく、
健康寿命も伸ばしているといえる。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

12 耕作放棄地対策 14産業 農協や地元直売所などに出荷するときは偏りのないようにバランスよく出
荷するように気をつけている。単価の違いによって、地元どうしがぶつかり
合うことのないようにしている。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

13 耕作放棄地対策 06公共
交通

ふれあいバスについて、サンリブを中心に運行されているようなので、路
線の選定を工夫してほしい。

要望 30総務部 南郷コミセン H271021

14 耕作放棄地対策 18総合
スポー
ツセン
ター

新体育館はどうなっているのか。
（答弁）計画の抜本的見直しが行われている。
市は、税金を使うための考えはよく出すが、使わない為の考えも出してほ
しい。

質問 36産業振興部 南郷コミセン H271021

15 耕作放棄地対策 14産業 後継者対策について、３議員のお考えをお聞きしたい。 報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021
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平成２７年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧 2015/12/22

No テーマ 内容 主要発言 分類 主所管部 会場 実施日

16 耕作放棄地対策 14産業 ソフト面からグリーンツリズムなどの農業体験を通して、まずは農業の良さ
を感じてもらうことが大切だと思う。私の教え子の中にも都会の会社生活
に疲れ、心の病などに罹ったりしながらも新規就農者として、地元の方に
指導を受けながら、日々の喜びを糧に頑張っている。（北崎議員）

回答
その他

36産業振興部 南郷コミセン H271021

17 耕作放棄地対策 14産業 TPP問題が取り沙汰される中で、農業を守ることは、日本の食を守ること
でもある。共産党としても、生産コストの不足分を補うなどの価格保障、コ
メの価格を保障するなどの所得補償、４５歳未満・一年間１５０万円の５
年間の新規就農者の補助金の年齢制限をしないような担い手づくりに力
を入れたい。（新留議員）

回答
その他

36産業振興部 南郷コミセン H271021

18 耕作放棄地対策 14産業 今までの政府の農業政策の失敗、工業政策に重点を置いてきたせいな
のではないか。後継者問題としては、所得の安定が一番で、出荷価格の
高いもの、市も本腰を入れるべきである。また，販路拡大なので専門家
を農協などに配置するべきである。（伊達議員）

回答
その他

36産業振興部 南郷コミセン H271021

19 耕作放棄地対策 14産業 市長は、農業は宗像市の基幹産業と言っているが、子育て施策やリ
フォームの補助などには力を入れている。ほどよくまちで、ほどよく田舎
が、宗像市のよさで、田舎を維持しているのが農業なのではないか。

意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

20 耕作放棄地対策 12景
観･都市
計画

ドイツなどでは、景観維持の為の補助金を出しているが、本市ではどうな
のか。

質問 36産業振興部 南郷コミセン H271021

21 耕作放棄地対策 13建
築･土木

農道、里道の管理を市へ依頼しても、なかなかしてくれない。 要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

22 耕作放棄地対策 14産業 亡くなった義父の田んぼを委託して作ってもらう際、依頼先が法人と個人
ではどうして収穫する米の量が違うのか。

質問 36産業振興部 南郷コミセン H271021

23 耕作放棄地対策 14産業 耕作放置対策として、市民農園の活用してはどうか。 意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

24 耕作放棄地対策 14産業 市民農園者は水路管理をしないし、指定の駐車場に停めない方もいる
ので困っている。

要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

25 耕作放棄地対策 14産業 耕作放置対策として、管理プログラムなどを区で出しているが、申請にさ
まざな書類が必要で、また事務処理が複雑なので、誰でもできるよう事
務処理を簡素化してほしい。

要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

26 農業担い手確保育成 14産業 農業は生命作業である。TPPは国が決めることであるが、農業問題につ
いて市町村で、何ができるかを考える必要があると思う。

意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

27 農業担い手確保育成 14産業 農業に取り組むにあたって、若手の担い手を作るために市からPRをして
欲しい。

要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

28 農業担い手確保育成 14産業 団地（朝野）調整池下にすずめが何百、何千と繁殖している。市に要請
しても、対応が出来ないとの回答である。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

29 農業担い手確保育成 14産業 農業の実態として8,525万円の農業振興費がある。その内訳は、①青年
就農給付金3,450万円②農業用施設等の導入補助金3,992万円で
あった。
今年度は昨年20％増しの11,480万円（①3,525万円。②7,000万）であ
る。特に青年就農給付金によって４名の若者が新規に農業に従事。17
人がこうした補助金利用して恩恵を受けている状況である。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021
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30 農業担い手確保育成 14産業 脱サラして農業に従事。後継者問題抱えている状況下で、減反が国の
施策。また、国は農業を大規模に集約しようとしている状況がある。そうし
た状況で農業をやっていけるのか、兼業農家にとっては不利である。兼
業を辞めると耕作放棄地が増える。市として、本市の農業の方向性をど
う考えるのか。

質問 36産業振興部 南郷コミセン H271021

31 農業担い手確保育成 14産業 議員は、本市の農業がどの程度進んでいっているかを、何年毎かに
チェックする必要があると思う。

意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

32 農業担い手確保育成 14産業 道の駅の商品については、ブランド化を進める必要あるが、商工会、観
光協会がYESと言わない。議員には、そこにチェックを向けて欲しい。

要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

33 農業担い手確保育成 14産業 農協は中長期的計画を考えている。農協もその進むべき方向を、もっと
よく考えて欲しい。

要望 36産業振興部 南郷コミセン H271021

34 農業担い手確保育成 14産業 新規設備費7,000万円は、認定農業でなければ受けられない。認定農
業になるのも困難である。新規就農者への補助金は、１５万円/月である
が、農機具まで買えない状況である。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

35 農業担い手確保育成 14産業 吉武に関しては、認定農業受けている２団体があるが、個人の収入があ
がらないという。今後、後継者である息子に、どのように農業を受け継い
でいけばいいのかという課題に直面しており、その２つの団体がようやく勉
強会を開催しようという雰囲気になってきた。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

36 農業担い手確保育成 02安
全･安心

自由ヶ丘７丁目の甘池は、曲区、後曲区、自由ヶ丘７丁目が共有してい
る。最近の大雨等によって崖が崩れてきており、昨年、譲渡したいと申し
出たが、話が進んでいない。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021

37 農業担い手確保育成 02安
全･安心

後曲で市道の道幅が狭く、救急車が入らないという状況がある。市に交
渉中であるが、運転手が悪いと言われた。

報告 35都市建設部 南郷コミセン H271021

38 農業担い手確保育成 14産業 Uターンして農業をしようと思ったが土地がなかった。農業を辞めて４～５
０年になるが、最近のTPP問題が話題となるにつれ、辞めてよかったと
思っている。まずは、食の安全に着目しないといけないのではないか。

意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

39 農業担い手確保育成 02安
全･安心

釣川クリーン作戦で、高瀬川の清掃に参加した。釣川のいたるところに土
砂の堆積があり、浚渫が必要と思われるが、５年以上放置されている。
河川は、県の仕事でもあるが、災害につながりやすいところを優先してい
るのではとのこと。

報告 35都市建設部 南郷コミセン H271021

40 農業担い手確保育成 07コミュ
ニティ

改善要望書のチェックは、誰がしているのか。それを受け入れてどこで
チェックしているのか。何回も足を運ぶが経過報告もない。何回も足を運
んでいるが、市役所が、市民のための窓口になっていないと思う。

意見 32市民協働･環境部 南郷コミセン H271021

41 農業担い手確保育成 01行財
政

市のいろいろな計画が、バラバラに出てくるので、わかりやすくするため
に、まとめられるものは、まとめることが必要ではないかと思う。

意見 31経営企画部 南郷コミセン H271021

42 農業担い手確保育成 14産業 鳥獣被害に関して、平成２５年は鹿が５頭出没、いのししが９７０頭、穴熊
が１２頭、捕獲数は合わせて９８２頭。そのうち８１０頭のいのししを加工
場に搬入、加工している。

報告 36産業振興部 南郷コミセン H271021
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43 農業担い手確保育成 03定住
化

宗像は教育では、優れているまちだと思うが、今後、共働きが増え女性
の雇用が必要となる。雇用場所として企業誘致が必要であるが、本市
は、企業誘致に向いておらず、現状として困難。発想の転換をすると宮
若市トヨタの従業員４割が宗像に住みたいとの希望がある。企業の工場
近くにある宗像市に住んでいただく。これも、別の意味で間接的な企業誘
致ではないかと思う。

意見 39都市戦略室 南郷コミセン H271021

44 農業担い手確保育成 04都市
ブランド

民間の小中一貫教育校の進捗状況は、どうなっているか。（ようやく今か
ら寄付金を集める段階、協定を結んだのみと解答）

質問 39都市戦略室 南郷コミセン H271021

45 農業担い手確保育成 14産業 糸島市の発展が、目覚ましい。そこを見習っては。沖ノ島を宗像ブランド
として定着させるように、買い物や食べる所、宿泊場所の改善が必要で
はないかと思う。

意見 36産業振興部 南郷コミセン H271021

46 農業担い手確保育成 07コミュ
ニティ

南郷の町づくりに関して、地域は努力している。何が必要なのか、優先順
位を決めて、努力するようにしている。大道芸まつりがなくなったのは、残
念だと思う。

意見 32市民協働･環境部 南郷コミセン H271021

47 農業担い手確保育成 13建
築･土木

コミュニティ･センターの入り口が狭く危険。南の風大学の旅行等のイベン
トの際も、入り口が狭く大型車両が入れないため、バスを下に止めて歩い
ていく状態。急勾配が障害となっているので、まちづくり懇談会においても
発案したいと思う。

意見 35都市建設部 南郷コミセン H271021

48 議会運営 07コミュ
ニティ

街づくり交付金について　きめ細かなルールが必要ではないか。
交付金の使い方の基準がコミュニティによって異なるのは何故か。
交付金がおかしな使い方をされないよう、ルールを改善して欲しい。

要望 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

49 議会運営 16議会 宗像市の議会が十分な役割を果たしているか、議員としてどう考えるか。 質問 40議会事務局 赤間公民館 H271022

50 議会運営 16議会 一般質問55分で、議論は尽くされているのか。 質問 40議会事務局 赤間公民館 H271022

51 議会運営 16議会 長野県飯綱町の事例を参考に、飯綱町では活発な議論がなされてい
る。

報告 40議会事務局 赤間公民館 H271022

52 議会運営 16議会 委員会資料の公開や持ち帰りについて、しっかりとオープン（許可）にす
べきである。

意見 40議会事務局 赤間公民館 H271022

53 議会運営 16議会 一般質問の時間を延ばしてはどうか。（例えば、質問のみで１時間など）
答弁を含め５５分にしたのは、合併当初、議員が大人数だったからでは
ないか。

意見 40議会事務局 赤間公民館 H271022

54 議会運営 16議会 議会が、宗像市（市民）にとって奮闘していることは何か。
議会のあり方がよくわからない。

質問 40議会事務局 赤間公民館 H271022

55 議会運営 16議会 議会に関心がないのは良くない。市民が関われるようにすべき。情報公
開コーナーの存在を知らない市民が多いと思うので、議案などを含め積
極的に知らせるべきでは。議案書をコミュニティにも置いたり、市民に貸
出をしてはどうか。議員も自ら議案などについて広報すべき。議案書が
情報公開コーナーにあることを、回覧板でも掲載して欲しい。

要望 40議会事務局 赤間公民館 H271022

56 議会運営 16議会 議会運営の在り方自体がわからないので、議会で行なっていること、例え
ば水道料金や国保税の決定などについて、具体的に話してもらえると、
そのことについて質問ができる。

要望 40議会事務局 赤間公民館 H271022
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57 議会運営 16議会 請願の制約が厳しい。請願内容が、紹介議員の所管の委員会の場合、
原則として紹介議員になれないため、紹介議員を見つけられず請願でき
ない場合がある。以前は、どうしても紹介議員がいないと、請願を所管す
る委員会の議員でも紹介議員になれたが、今はなれない。現在はどう
なっているか。検討して欲しい。

要望 40議会事務局 赤間公民館 H271022

58 議会運営 16議会 会派の拘束が極めて厳しいので、議会の運営が硬直しているのではない
か。会派にこだわる議会運営は、改善すべきでは。これまでの議案で反
対したことがあるか。

質問 40議会事務局 赤間公民館 H271022

59 議会運営 16議会 循環型社会を考え、宗像市の税金が市内で回るように、例えば学童や
ふれあいの森の指定管理の在り方について、議会として研究すべきでは
ないか。

意見 40議会事務局 赤間公民館 H271022

60 議会運営 16議会 議会で採決されたことは、賛成・反対どちらにしても振り返りはしているの
か。
議会白書の検討をして欲しい。

要望 40議会事務局 赤間公民館 H271022

61 議会運営 16議会 体育館建設などの場合は、議会で公聴会や参考人を招集する機会をつ
くって、幅広く意見を聞くようにし最終的には、議員が判断して欲しい。

要望 40議会事務局 赤間公民館 H271022

62 議会運営 16議会 自主財源のうち、基金がなくなった場合どうなるのか。自主予算は140億
程度しかないのに、市債の上限を２５０億円に設定されているのは何故
か。

質問 40議会事務局 赤間公民館 H271022

63 議会運営 16議会 自分の時代に借金をしていないから知らないのか、財政の問題はよくわ
からないのか、議員一人ひとりが財政健全化についてどう考えるか。

質問 40議会事務局 赤間公民館 H271022

64 議会運営 16議会 委員会の傍聴人が１５人に制限されている。市民を主人公にした議会運
営はどうあるか、勉強して欲しい。常任委員会に市長が出席しないのは
何故か。市長を出席させるべきではないか。

質問 40議会事務局 赤間公民館 H271022

65 議会運営 16議会 一般質問の答弁、初めは市長がすべきでは。議会申し合わせ事項につ
いて、もう一度見直して開かれた議会にしていくべき。

意見 40議会事務局 赤間公民館 H271022

66 議会運営 16議会 市長と議会の関係について、平成１２年４月に改正された地方分権一括
法の趣旨をふまえ、議会基本条例などをしっかり勉強して議会が変わっ
たというようになって欲しい。

要望 40議会事務局 赤間公民館 H271022

67 議会運営 16議会 市内には退職した色々な方がいるので、議案について市民の意見を募
り、委員会で反映できないか。

要望 40議会事務局 赤間公民館 H271022

68 高齢者施策 09介
護･医療

高齢者の定義は何か。 質問 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

69 高齢者施策 09介
護･医療

高齢者は６５歳以上が前期高齢者、７５歳以上が後期高齢者。 回答
その他

34健康福祉部 赤間公民館 H271022

70 高齢者施策 07コミュ
ニティ

行事に出てくる人、集まる人が限られており、そうでない人がなかなか出
てこない。

報告 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

71 高齢者施策 02安
全･安心

独り暮らしが増え、詐欺や架空請求の被害が心配。１日中テレビを見て
いて、健康食品やサプリのCMで「だまされた」という人もいた。

報告 30総務部 赤間公民館 H271022
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72 高齢者施策 02安
全･安心

振り込め詐欺の電話があった。そのあと、続けて５〜６人から電話がか
かってきた。子どもの同窓会名簿が悪用されているのではないか。

質問 30総務部 赤間公民館 H271022

73 高齢者施策 02安
全･安心

周囲に迷惑をかけると思い、出て来たくないのでは。 回答
その他

30総務部 赤間公民館 H271022

74 高齢者施策 02安
全･安心

振り込め詐欺に引っかかったので、電話に出たくないという。 報告 30総務部 赤間公民館 H271022

75 高齢者施策 10健
康･福祉

宗像市は、健康寿命も高く、県内でもトップクラスである。 報告 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

76 高齢者施策 10健
康･福祉

運動ができるグラウンドがほしい。 要望 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

77 高齢者施策 10健
康･福祉

社協のバスの定員を増やしてほしい。 要望 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

78 高齢者施策 09介
護･医療

高齢者の区分をしないと、ひとくくりでは語れない。元気な高齢者、独り暮
らし、介護必要者など、課題や問題を分けて議論すべきである。

意見 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

79 高齢者施策 09介
護･医療

高齢者は一人一人違う。人それぞれなので、決めつけないでほしい。 意見 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

80 高齢者施策 07コミュ
ニティ

隣組単位での声掛けや見守り、連携が大切。 意見 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

81 高齢者施策 07コミュ
ニティ

自治会の加入率をあげていくべきだ。老人会の加入率が低い。 報告 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

82 高齢者施策 07コミュ
ニティ

自治会の加入率の定義は、どのようなものか。 質問 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

83 高齢者施策 07コミュ
ニティ

加入数の根拠は、各自治会への市広報紙の配布数が目安になっている
のではないか。

意見 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

84 高齢者施策 07コミュ
ニティ

自治会活動に参加している住民数が、実質の加入数であるべき。 意見 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

85 高齢者施策 08文
化･ス
ポーツ

スポーツのモデル地区になってはどうか。 意見 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

86 高齢者施策 07コミュ
ニティ

世代間交流が必要。 意見 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

87 高齢者施策 07コミュ
ニティ

赤間の場合、「サポート隊」を有効に活用しては。 意見 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

88 高齢者施策 07コミュ
ニティ

協働大学はリーダー育成を目的としていたが、地域に定着しているのか。 質問 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

89 高齢者施策 07コミュ
ニティ

定年後、地域の集まりに入りそこねた人もあると思う。 報告 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022
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90 高齢者施策 19分類
不能

幼稚園横の空き地を有効に活用している。 報告 98分類不能 赤間公民館 H271022

91 高齢者施策 09介
護･医療

大きなお風呂にゆっくり入りたいという高齢者のために、温泉センターみた
いな施設があればいい。

要望 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

92 高齢者施策 12景
観･都市
計画

古いまちなみを生かした「赤間」らしいまちづくりが必要。 意見 35都市建設部 赤間公民館 H271022

93 高齢者施策 14産業 千葉に行って「道の駅」も見てきたが、道の駅むなかたに「がっかり」する
ことがある。

報告 36産業振興部 赤間公民館 H271022

94 高齢者施策 05教
育･子育
て

大学の講座でパソコンを学んだ。子ども達に教えていきたい。 意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

95 高齢者施策 16議会 今日は議会報告だと思って参加した。 報告 40議会事務局 赤間公民館 H271022

96 高齢者施策 09介
護･医療

宗像市の高齢者政策の目玉は何なのか。 質問 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

97 高齢者施策 09介
護･医療

方針は、健康づくり、生きがいづくり、場づくり。小学校のゲストティー
チャー、介護予防、生活習慣病の予防政策。

報告 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

98 高齢者施策 07コミュ
ニティ

市民活動の補助金に３年という期限があるので、継続がむずかしい。 報告 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

99 高齢者施策 07コミュ
ニティ

市老連の運動会は活発である。参加できる場づくりを。 要望 32市民協働･環境部 赤間公民館 H271022

100 高齢者施策 10健
康･福祉

民生委員の活用を。個人情報の取り扱いが難しい。 意見 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

101 高齢者施策 10健
康･福祉

高齢者向けの広報手段を検討すべき。 意見 34健康福祉部 赤間公民館 H271022

102 子育て施策 05教
育･子育
て

子ども会の組織率が５０％を切っている。地域、家庭の教育力が低下し
ている。

報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

103 子育て施策 05教
育･子育
て

葉山では今年からこども会が再スタートした。(昨年まではこどもクラブ)会
長、副会長が一軒一軒回って１００％入会を実現している。年会費２，０
００円以上の付加価値と保護者の負担削減を伝えた。以前は３００人い
た子どもが１０人程度になっている。存続の危機を迎えて、リーダーがや
る気を出してくれた。

報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

104 子育て施策 05教
育･子育
て

子ども会を継続的に担える人が必要。→(２)より子どもが卒業した保護者
も参加。

報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

105 子育て施策 05教
育･子育
て

コミセンでの仕事が増えた。役員の負担が大きい。 報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

106 子育て施策 05教
育･子育
て

子ども会が、好きな人だけがやる傾向になっている。 報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022
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107 子育て施策 05教
育･子育
て

以前は、市子連がリーダーシップを取っていた。再編を望んでいるわけで
はないが、まとめ役が必要。「子ども育成課」がキーになる。テーブルとネ
タを用意するだけでいい。

意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

108 子育て施策 05教
育･子育
て

吉武小学校は、学校と子ども会(校区と居住区)が重複していて、役員の
なり手不足。

報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

109 子育て施策 05教
育･子育
て

子ども会を、学校単位(学校教育)とするのか居住区単位(社会教育)とす
るのかによって、名簿の扱い方が違ってくるので困る。

報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

110 子育て施策 05教
育･子育
て

以前は、社会教育委員という制度があったが。祭りの継承も課題。 意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

111 子育て施策 05教
育･子育
て

ボランティアだけでは難しいので、役員に報酬を出してみたらどうか。 意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

112 子育て施策 05教
育･子育
て

隣の自治区の子どもが入会したいといった場合には、課題がある。 報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

113 子育て施策 05教
育･子育
て

子ども会加入の子ども以外と育成部会との関係に課題。市が、市内の子
どもすべての保険料の補助を出してはどうか。

意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

114 子育て施策 05教
育･子育
て

保育園の保育料について。３人目は無料だが、長子が卒園したら支払い
が発生する。３人目以降の政策充実をお願いしたい。

要望 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

115 子育て施策 05教
育･子育
て

子育て中は、働く場所は近くがいいが、市内には就労先が少ない。 報告 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

116 子育て施策 05教
育･子育
て

教育、子育てに関しては、国、県、市、自治区の役割分担が必要。 意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

117 子育て施策 05教
育･子育
て

定住化促進もいいが、まずは市内の課題を充実させてからではないか。
待機児童の問題など。

意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

118 子育て施策 05教
育･子育
て

就学前の政策もだが、母親は小中学校の教育環境を重視する。だから、
小中学校の教育を充実させる必要がある。

意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

119 子育て施策 05教
育･子育
て

就労先がないから企業誘致を。宗像市は水源が脆弱だったので、今ま
では、水を使う工場などの誘致は困難であった。今後は水を使わない産
業の誘致を望む。

要望 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

120 子育て施策 05教
育･子育
て

議会報告会へ子育て期の母親が参加していない。参加しやすい広報の
仕方に工夫をすべき。事前に母親や女性だけ集めて話し合う場を提供し
ておくなど。

意見 33教育子ども部 赤間公民館 H271022

121 漁業政策 14産業 鐘崎の新しくできる波止場は大島とまき網漁船の荷揚げ場所になるが、
魚を上げるのに日が当たったり雨があたると鮮度が落ちる。
屋根をつける選別所を作って欲しい。（既に整備する予定であると回答）

要望 36産業振興部 岬コミセン H27102３

122 漁業政策 14産業 他の漁港では鮮度を保つために温度調整ができるようになっている。
その導入は可能か。

質問 36産業振興部 岬コミセン H27102３
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123 漁業政策 14産業 新しい波止場は堤防が低くて、南風がふくと大変で船がつなげないだろ
う。
計算ではわからない漁師の知恵があり、今の時点で無理とわかる。
防風柵の設置を含めた対応をお願いする。

要望 36産業振興部 岬コミセン H27102３

124 漁業政策 14産業 魚食をする機会を増やすことが必要だ。 意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

125 漁業政策 14産業 漁業は宗像にとって産業としても文化としても重要だ。
波止場に屋根はつくことになっている。
鐘崎の新鮮な魚をブランディングしてどのレベルでどこに販売していくの
か。
例えば、EUの基準をクリアできるところまでもっていくのか。
漁協、市、議員とともに考えていく必要がある。

意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

126 漁業政策 14産業 魚食をする機会を増やしていく具体的な案を考える。 報告 36産業振興部 岬コミセン H27102３

127 さつき松原保全 14産業 遊歩道に倒れこんだ松の撤去が、道路の管轄の違いで差がある。浜側
の遊歩道は市、車道をはさんでの遊歩道は県が整備している。管轄が
違っても同じように対応してほしい。

要望 36産業振興部 岬コミセン H27102３

128 さつき松原保全 14産業 街灯があっても、松枝が邪魔をして暗い。松枝がかからないようにしてほ
しい。自分たちで切っていいものなのか。（正式ではないが、森林組合の
梶原さんには伝えている。自治区で枝を切ってもいいとは言われた。）

質問 36産業振興部 岬コミセン H27102３

129 さつき松原保全 14産業 国道４９５号の歩道に草が茂って歩けない。行政に依頼しているが間に
合わないので、自治会で除草作業をしている。

報告 36産業振興部 岬コミセン H27102３

130 さつき松原保全 14産業 遊歩道の整備について、さつき松原管理運営委員会では検討されたよ
うだが、地元住民に対する説明が十分になされないで進められたことは
問題だ。反対意見もあったが、どのような経緯で決定に至ったのかの説
明がなかった。（以前は、海岸から一定距離は遊歩道は造ってはいけな
いと説明を受けていた。）　決まる過程で議員と住民とで情報共有しなが
ら進めることもできたのではないか。

質問 36産業振興部 岬コミセン H27102３

131 さつき松原保全 14産業 遊歩道よりも通学路を優先して整備してほしい。（樹林帯に一定の幅が
なければ、整備できないと説明を受けたことがあるが、そのことと関係ある
のか。）　改善提案を出すことで対策が進むということを、もっと早く知らせ
てほしかった。

要望 36産業振興部 岬コミセン H27102３

132 さつき松原保全 14産業 さつき松原の清掃は、もっと頻繁にあってよい。（地域外の市民として協
力したい。）

意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

133 さつき松原保全 14産業 アダプト制度で管理するようになって、藪がなくなり見通しは良くなった。
防風林としての役割が果たせているかとは思うが、いい事だとは思ってい
る。　ただ市の担当者から、「アダプト制度で管理するための予算措置を
しているので、年３回以上は（整備作業を）してもらわないと。」と言われ
た。大変さをわかってほしい。言い方に問題がある。ご協力いただいてい
るという姿勢がほしい。

要望 36産業振興部 岬コミセン H27102３

134 さつき松原保全 14産業 景色がいいのに、テトラポットがあるのが残念。 意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

135 さつき松原保全 14産業 松原が荒れたのは国（森林管理署）の施策のせい。10数年間、松原保
全のため入ってはいけないと言われた。そのため、雑木が茂った。それが
間違いだとわかり方針が変わったが、もはや下土が腐葉化しており、除草
も大変になっている。

報告 36産業振興部 岬コミセン H27102３

136 さつき松原保全 14産業 松の植樹をした後の管理をだれがするのかが課題。 意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３
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137 さつき松原保全 14産業 東部観光拠点だけでなく、こちらにも目を向けてほしい。 要望 36産業振興部 岬コミセン H27102３

138 さつき松原保全 14産業 赤間や東郷、自由ヶ丘、日の里など、地域外の人たちと交流しながら整
備ができたらいい。整備しながら楽しめるような取り組みができないだろう
か。

意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

139 さつき松原保全 14産業 福津ではボランティアが企画して、地域を知ってもらおうという取り組みを
している。それが移住につながっている。参考になるのではないか。

意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

140 さつき松原保全 14産業 さつき松原を使って、人を呼び込む方法を考えよう。地域を活性化した
い。

意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

141 さつき松原保全 14産業 さつき松原が市民の憩いの場になるようにしたい。 意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

142 さつき松原保全 14産業 夏期の通行止めが課題。 報告 36産業振興部 岬コミセン H27102３

143 さつき松原保全 14産業 外の人の視点で気づくこともあるのではないか。 意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３

144 さつき松原保全 14産業 鐘崎ブランドを活かそう。 意見 36産業振興部 岬コミセン H27102３
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